

fait un grand lavage pour chasser le pus qu'il renfermait. Cette cavité se trouve donc rempli de liquide, jusqu'au niveau d'un plan horizontal passant par l'ostium, puisque le trop-plein s'écoule par cet orifice. On ajuste alors à la canule la seringue de Roux, et en retirant doucement son piston, on fait passer dans cette seringue tout le liquide contenu antérieurement dans le sinus. Il ne reste plus ensuite qu'à regarder la division qui indiquera en centimètres cubes la capacité approximative de l'antre. Mahu termine en disant que : "Quelle que soit la capacité du sinus à l'état " sain, on conclut à l'existence d'un sinusite maxillaire chronique " vraie, toutes les fois que la quantité de liquide aspiré sera " inférieure à un centimètre cube et demi; et à un empyème " maxillaire lorsque la quantité de liquide sera supérieure à ce " chiffre."

6° Signe de Guisez-Guérin.

Après avoir reconnu une suppuration maxillaire par l'obscurité de la joue et de la pupille à l'éclairage de la face; et avoir corroboré le diagnostic par une ponction, on termine immédiatement l'examen par un nouvel éclairage. Si cette fois-ci la pupille s'éclaire, on portera le diagnostic d'empyème; si elle est encore obscure, on conclura à une sinusite maxillaire.

* * *

TRAITEMENT DE LA SUPPURATION MAXILLAIRE

A. — Empyème du sinus.

Quelle que soit l'origine de la suppuration maxillaire, il est du devoir du médecin de faire examiner, par un dentiste, les dents de son patient afin de pouvoir le traiter plus scientifiquement. Lorsque l'empyème maxillaire est reconnu, et que les dents semblent être en cause, Lermoyez s'exprime ainsi : " L'extraction " de la dent malade doit être pratiquée doucement, de façon à ne " pas créer de communication alvéolo-sinusale, si celle-ci n'existe " pas encore. Cela fait, deux conditions se présentent. Ou bien " le sinus communique avec la bouche: alors il faut profiter de " cette voie pour faire des lavages évacuateurs du sinus, mais " surtout sans l'élargir et sans y mettre de drain. Ce n'est qu'au " cas où l'on sentirait de petits séquestres alvéolaires qu'on serait